

## Granada

Santiago Carbó Valverde. Catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Granada

# “No es el momento adecuado de ensayar la fusión de cajas”

El economista considera insuficientes las medidas para reactivar la construcción y advierte de que la banca española es solvente “pero no inmune” ante la crisis

Alejandro V. García / GRANADA

Santiago Carbó Valverde (Gandía, Valencia, 1966), catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Granada, asesor de la Reserva Federal de los Estados Unidos, es un prestigioso economista que a la zozobra de la crisis ha convertido, por añadidura, en una especie de pronosticador del futuro más cercano.

### ¿Recesión o depresión?

—No estamos aún técnicamente en recesión, aunque si se mantuviera durante bastante tiempo, con bajada de los precios—la deflación— podríamos hablar de depresión. Pero aún es temprano. Los signos son preocupantes pero vamos a esperar.

### ¿Cuánto?

—El año 2009 va a ser un año de

—Las medidas de Bruselas, desgraciadamente, han producido controversia entre los países, y sería bueno para dar credibilidad a los agentes económicos (ciudadanos o empresas) que se diera una imagen más coordinada. ¿Bajar el IVA? Puede ser una solución, pero los precios no están subiendo. Estamos viendo una desaceleración muy importante y las medidas a acorto plazo para reactivar el consumo son buenas pero insuficientes. Hay que adoptar otras medidas. Tenemos que hacer más competitiva nuestra economía en el ámbito europeo porque no sólo hay que jugar el partido del año que viene sino muchos más y hay que hacer bien los deberes porque tenemos competidores que nos pueden hacer mucha pupa.

### ¿Qué le parecen el esfuerzo del Gobierno para reactivar la construcción y el sector del automóvil?

—Me parecen oportunas, pero en España la solución a la crisis pasa por un reajuste importante del sector inmobiliario. No me terminan de convencer las ayudas a la construcción porque lo que necesitamos es un ajuste. Es duro, pero es así. El sector de la construcción en nuestro país requiere reconducir su peso económico. El sector automovilístico tiene una gran importancia en el empleo y abandonarlo quizá no sea lo mejor, pero debemos ser conscientes de que no podemos hacer un plan para cada sector, no hay recursos.

### ¿Deduzco que tampoco aprecia demasiado las medidas sobre las viviendas de la Junta.

—Reactivar el sector va a llevar un tiempo. En una época de recursos escasos dedicarlos a un sector que va a tener una difícil reacción no creo que sea lo más oportuno. Ojalá un plan de vivienda ayudara a reanimar la construcción pero sospecho que por el nivel del endeudamiento de las familias, el precio de las viviendas y la actitud de los bancos va a ser muy difícil. Eso no quiere decir que se deje en caída libre pero los pocos recursos que podamos destinar vamos a destinarlos a otros sectores que nos den verdaderamente los réditos necesarios.

### ¿La banca española ¿quedará al margen de la crisis?

—Los bancos y las cajas tenían un nivel de capital y solvencia propia muy fuerte, con mucha dotación de provisiones para cubrir pérdida. ¿Son inmunes? No. Han sido bastante inmunes a las sub-



Santiago Carbó, en un momento de la entrevista.

prime pero tienen una elevada exposición al mercado inmobiliario, con lo que van a tener que realizar una gestión muy eficiente para mantener los buenos resultados. Habrá que esperar al próximo año.

### ¿Habrá que salir en ayuda de la banca?

—Es más improbable que ocurra en España pero ahí está el plan del Gobierno. Los mercados van a exigir más capital a los bancos. Y si es necesario más capital para el conjunto de la banca puede haber alguna dificultad adicional pero el uso de esa vía es improbable en nuestro país.

### ¿Es más recomendable en estas circunstancias una caja de ahorros única en Andalucía?

—En ese contexto pensar que el tamaño de la banca no importa no se mantiene. Eso no quiere decir que la banca pequeña no pueda estar bien capitalizada, pero es cierto que los mercados invierten más en las empresas grandes. En Andalucía nos encontramos con un sistema de cajas sin grandes problemas a priori. Veamos. Hay dos tipos de fusiones. Las proactivas, que se hace en circunstancias económicas normales, sin turbulencias. Y luego están las reactivas, las que se acometen porque alguna de las entidades tiene problemas. No tenemos constancia de este segundo caso. ¿Es este el

### AYUDAS

“ En una época de recursos escasos dedicarlos a un sector, la construcción, en dificultades, no creo que sea lo más oportuno ”

malas cifras, es decir, peores que las de éste. Al menos en la economía española se va a materializar una evolución negativa de los indicadores. Confiamos que en 2010 la economía recupere cierta normalidad.

### ¿Qué medidas cabe adoptar?

—Conviene distinguir dos tipos de medidas. El primero, para tratar de paliar la crisis financiera. A partir de la quiebra de Lehman Brothers este verano los gobiernos han tratado de buscar soluciones para dar confianza a los mercados y a los ahorradores. Este problema parece estar en vías de solución. El segundo tipo de medidas son las de reactivación, porque la economía se ha parado porque nuestro modelo de crecimiento, muy basado en el sector de la construcción, ya no permite pensar que el crecimiento y el empleo vayan a depender del ladrillo. Las medidas que se puedan adoptar para reactivar la economía real (la inversión, el consumo, las exportaciones) son bienvenidas y ojalá tenga efectos significativos pronto.

—Bruselas ha recomendado a sus socios más déficit, rebaja del IVA, etcétera.

### EXAMEN

“ Habría que plantearse si es oportuno mantener ciertos aspectos de la economía andaluza como el Plan de Empleo Rural ”

momento de las proactivas, un momento de fuertes turbulencias y con tanta incertidumbre? Pienso que habría sido mejor hace dos años o dentro de un tiempo.

### ¿Cómo afectará el desempleo a Andalucía?

—Andalucía siempre ha estado seis puntos por encima de la media nacional, y si ésta supera el 16% aquí podríamos situarnos en torno al 21%. El problema del desempleo es un drama social tremendo y la economía tiene que soportar una carga mayor porque no todos sus activos están trabajando. En Andalucía estamos acostumbrados a esta situación y no debemos caer en alarmismo pero sería bueno reforzar un modelo de crecimiento que tenga en cuenta ese aspecto. Podría ser necesaria una reforma estructural. Habría que plantearse si es oportuno mantener los aspectos diferenciales como el Plan de Empleo Rural. Y si se piensa que sí porque tiene beneficios sociales que compensan el resto, estupendo, pero dejando claro que si queremos vivir con menos desempleo hay que poner en marcha todos los incentivos para que la gente pueda trabajar. No es fácil.

## “Obama ha traído bastante ilusión a un país siempre ilusionado”

### ¿Cómo es EEUU tras el triunfo de Obama?

—Obama ha traído bastante ilusión en un país que siempre tiene ilusión. Esa es la diferencia con respecto a Europa. Todo se ve con optimismo. Aunque tienen un problema agudo, el agotamiento del sistema financiero. —Lo que sí planteará la crisis es un cambio del modelo geopolítico.

—Ha tardado en reconocerse. El poder económico de India o China ya estaban ahí. Se puede enterar el G-7 o el G-8. No tiene sentido mirar con recelo a los fondos de ciertos países. Sí que va a cambiar el mapa geopolítico pero reconociendo lo que es una realidad. La economía norteamericana va a seguir siendo la más importante, aunque va a tener que cambiar de estrategia.

## Deportes

ATLETISMO • Gran Premio de Cataluña

# Paquillo debuta en la cita de Granollers

El accitano abre la temporada con la mirada puesta en Berlín

Granada Hoy / GRANADA

Paquillo Fernández afronta hoy en Granollers la que será su primera competición oficial de la temporada: el Gran Premio de Cataluña de Marcha Atlética, una prueba que contará con la presencia de medallistas olímpicos y mundiales.

El atleta del Agrupaje de Almería competirá sobre una distancia de 10 kilómetros para "ir cogiendo poco a poco el ritmo de competición, ya que acabo de empezar un período de volumen y naturalmente no estoy en un buen estado de forma", explicó Paquillo.

El accitano inició los entrenamientos el pasado 5 de noviembre junto a Korzeniowski, que se desplazó hasta Guadix para planificar junto a su pupilo más aventajado la temporada 2008-09. Los detalles de la preparación de Paquillo los dará a conocer el de Guadix cuando la Federación Española supervise el calendario elaborado con su técnico, que todavía no han concretado. De momento, tras competir en Granollers se marchará a Irlanda a entrenar hasta Navidad. "Lo que sí hemos hablado Robert y yo como novedad este año es la posibilidad de competir el 20 de diciembre en el Campeonato de Irlanda, donde estaría en los 30 kilómetros marcha".



Paquillo competirá en la prueba de 30 kilómetros en Irlanda.

Tal y como anunció en Pekín el propio Paquillo, este año probará por primera vez en su carrera los 50 kilómetros, lo hará en marzo aunque aún no sabe dónde.

Esta segunda edición cuenta con un cartel de lujo. El bronce y subcampeón olímpico en 50 kms en Pekín, Tallent; el irlandés Heffernan, octavo en Pekín; el noruego Tysse y

el campeón del Mundo en 1999, Markov, encabezan la nómina de participantes junto a la élite de la marcha española, encabezada por Paquillo, Molina y Sánchez.

A las 12:15 horas está prevista la prueba masculina con una distancia de 10 kilómetros, y a las 12:30 horas las mujeres, con un recorrido de cinco kilómetros.

## BALONMANO

## Segunda victoria del Mayfo ante el Fuengirola

Fuengirola El Coto **18**  
Grupo Mayfo **20**

María	0	Yolanda	0
María Jesús	1	Salomé	4
Esperanza	5	Conchi	0
Leiva	1	Desiré	1
Paloma	4	Loida	10
Eva	3	Silvia	2
Marina	2	Laura	2
Patricia	0	Inmaculada	0
Elena	0	Raquel	0
Verónica	0	Asun	0
Beatriz	2	Tatiana	0
Lorena	0	María	1
Cristina	0	Almudena	0
Jiménez	0	Ana	0

**Árbitros:** Díaz Fernández y Fernández García (madriñeos).

**Particiales:** 3-0, 4-1, 4-4, 4-5, 6-7, 9-9 (d.); 13-11, 14-12, 15-16, 15-18 y 18-20.

**Incidencias:** Unos 175 espectadores se dieron cita en el Complejo Deportivo Eloa de Fuengirola.

David Rodríguez / FUENGIROLA

La defensa del Grupo Mayfo Maracena fue muy efectiva a la hora de imponerse al Fuengirola, además de las intervenciones de Yolanda bajo los palos, y Loida desde los siete metros, que llegó a anotar los siete lanzamientos de los que dispuso.

A partir del minuto 15 las maraceneras empataron y se hicieron con las primeras ventajas, que mantuvieron sin problemas en los últimos minutos para sumar una importante victoria, la segunda de la temporada.

## TENIS DE MESA

## Choubine recupera a todos sus jugadores

El CajaGranada, único invicto en Liga, recibe en sus instalaciones al Adelfamar Cártama

Granada Hoy / GRANADA

El CajaGranada se enfrenta hoy al Adelfamar Cártama de Málaga (Club CajaGranada, 12.00 horas) en la novena jornada de la Superdivisión. Para este partido el entrenador granadino, Vladimir Choubine, podrá contar con todos sus efectivos Samsonov, Juanito, Gardos, Zhao Peng y Víctor Sánchez. Todo parece indicar que en la elección de la tripleta que finalmente jugará también influirá la preparación del encuentro que el equipo cajista disputará el día 19 ante el Levallois de París en la Liga Europea de Campeones. Por su parte, el equipo malagueño, que este año cumple su primera temporada en la competición, juega habitualmente con Master Wasiu, Daili Xiao, Long Yon y el granadino Carlos Martín, otro palista nacido en la "cantera" del CajaGranada.

El CajaGranada ocupa el primer puesto de la Superdivisión y es el único que permanece invicto, mientras que el conjunto malagueño es décimo con una victoria en su haber y dos puntos acumulados.

## FÚTBOL SALA • División de Plata femenina

## El CD Universidad perdona y empata

CDU Granada **3**  
Pub Nono's Arjona **3**

**CDU GRANADA:** Isa, Amanda, Estefi, Poca y Pío; También jugaron Elena, Noe, Tania, Cris, Emi y Vio.

**PUB NONO'S ARJONA:** Luisa, Verónica, Ana Belén, Bea y Arancha; También jugaron Rosa, Charo y Cristina.

**Árbitros:** José Ignacio Peña y Diego Rubio (andaluces). Amonestaron con tarjeta amarilla a las visitantes Verónica y Ana Belén.

**Goles:** 1-0 (3') Pío. 2-0 (14') Noe. 2-1 (25') Verónica. 3-1 (26') Estefi. 3-2 (29') Ana Belén. 3-3 (38') Arancha.

**Incidencias:** Aproximadamente unos sesenta espectadores se dieron cita para presenciar el encuentro en el pabellón del Complejo Deportivo Núñez Blanca del Zaidín.

Granada Hoy / GRANADA

El CD Universidad de Granada no supo mantener su dominio y la renta favorable de que dispuso a lo largo del encuentro que disputó con el Pub Nono's de Arjona, y cedió el empate a dos minutos del final.

Las universitarias, conscientes del peligro que entrañaban las jienenses, saltaron a la pista con mucha intensidad, y pronto se adelantaron en el marcador. Fue a los tres minutos cuando Pío abrió el marcador, para que, once minutos más tarde, Noe ampliara la renta a dos tantos, bajo claro dominio local.

En la reanudación, las granadinas iban a pagar cara su relajación en los minutos iniciales, pues las jienenses aprovecharon para recortar distancias a través de Verónica. Un minuto más tarde las granadinas volvían a ampliar distancias gracias a un gol de Estefi.

Las jienenses, lejos de tirar la toalla, aprovecharon un balón que previamente había salido para recortar distancias. A partir de ahí, la presión ejercida sobre las granadinas, un error arbitral y la relajación hicieron que las visitantes empataran a dos minutos del final, con un gol de Arancha.

## Primera Nacional

## El Hufrago logra sumar su noveno triunfo seguido y se sitúa segundo

Hufrago Las Gabias **4**  
Clipeus Nazareno **1**

**HUFRAGO:** Pedro, Nacho, Rafita, Juanje y Joseillo; También jugaron Carlos Castro, Gonzalo, Jesé, Tomate, Espigares y Pablo.

**CLYPEUS:** Antonio, Miguel, Carlos, Vicente y Juan; También jugaron Chema, Javi, David y Pablo.

**Árbitros:** José Antonio Castro y José Emilio Pedragosa (cordobeses).

**Particiales:** 1-0 (13') Gonzalo. 1-1 (14') Chema. 2-1 (20') Juanje. 3-1 (32') Carlos Castro. 4-1 (33') Joseillo.

**Incidencias:** Algo más de trescientos espectadores se dieron cita en el pabellón Municipal de Las Gabias para presenciar este encuentro.

Granada Hoy / GRANADA

El Granada CF Hufrago Las Gabias sigue con su remontada hacia los puestos altos de la tabla tras golear al Clipeus Nazareno, sumando así su noveno triunfo consecutivo que le coloca segundo en la clasificación.

## El Almuñécar paga la goleada encajada en la primera parte

Crivel Montoro **7**  
Almuñécar CT **4**

**CRIVEL MONTORO:** Antonio, Juan, Pedro, Ramón y Lorenzo. También jugaron Antonio Pérez, Alonso, Juan Lozano y David.

**ALMUÑÉCAR CT:** Miguel, Billete, Nico, Sergi y Javi; También jugaron Carlos, Roberto, Rubén, Fede y David.

**Árbitros:** Aranda Carmona y Barbero García (sevillanos).

**Particiales:** 1-0 (4') Alonso. 2-0 (7') Lorenzo. 2-1 (13') Nico. 3-1 (14') Pedro. 4-1 (16') Pedro. 4-2 (24') Billete. 4-3 (28') Roberto. 5-3 (32') Pedro. 6-3 (36') Lorenzo. 6-4 (37') Roberto. 7-4 (39') David.

**Incidencias:** Unos 60 espectadores.

Sergio Sebastiani / ALMUÑÉCAR

Un fallo defensivo que significó el 1-0 hizo que el Almuñécar Costa Tropical se viniera abajo y terminara goleado al descanso. Empezó la remontada y estuvo cerca de conseguirla, pero los locales sellaron el resultado.

## VOLEIBOL

## Los universitarios vencen al Puerto Real y sellan el pase a la Liguilla

CV Puerto Real B **2**  
CDU Granada **3**

**CV PUERTO REAL B:** Cutilla, Vázquez, Muñoz, García, A. Estrada, Serrano, Oteo (libero). También jugó J. Estrada.

**CDU GRANADA:** Ángel Sánchez, Dani López, Juan Moya, Rubén Melguizo, Javi Melguizo y Sergi Sanz; Antonio Díaz (libero). También jugaron Fran Cuadrado, Javi Pérez, Pablo Blanco, Pepe Sánchez y Dani Santos.

**Árbitros:** Francisco Domínguez y Alberto López (gaditanos).

**Particiales:** 26-24 (22'). 25-21 (22'). 21-25 (22'). 23-25 (22'). 9-15 (13').

**Incidencias:** Medio centenar de espectadores se dieron cita en 'Sala de Barrio'.

G. H. / GRANADA

El CDU Granada logró una importante y luchada victoria en Puerto Real, cuando perdía 2-0 por problemas en la recepción. Al final los granadinos ganaron al segundo de la tabla y tienen un pie en la Liga de ascenso.

# El arte granadino se asoma con éxito a ArtJaén

José Manuel Brazam, la galería Cartel y los alumnos de Carmelo Trenado, entre los integrantes de la expedición

Bernardo Palomo / GRANADA

Que las ferias de Arte, salvo muy honrosas excepciones, no gozan de un estado de salud envidiable no es algo difícil de constatar. Miremos, si no, atrás y no demasiado lejos de donde nos encontramos. Por eso, la convocatoria de ArtJaén ofrecía, sobre el papel, unas expectativas no excesivamente halagüeñas. Pero las cosas hay que comprobarlas en su sitio y de forma muy directa. Y ha sido una Feria muy bien planteada y mejor montada con una extraordinaria difusión y con los medios adecuados para que durante unos días fuese el acontecimiento máximo de la ciudad. ¿Tiene esto algo que ver con lo ocurrido en otras ferias?

Allí descollaron artistas granadinos como José Manuel Brazam, la galería Cartel o la presencia de la magnífica labor llevada a cabo por el profesor Carmelo Trenado con sus alumnos de la Facultad de Bellas Artes de Granada —Ángela Cuenca, Clara Lorca, Blas López, David Acosta, Elena Guardia, Emilio Luis Fernández, Javier Navarro, José Luis Lozano, Laura Tortosa, María Dolores Sánchez, Marta Aguirre, Nicolás Navarro, Nicolás Navarrete y Paula Ruiz—.

A simple vista se ofrecía una Fe-



Una de las obras de ArtJaén O8.

ria de Galerías; lo habitual en estos casos. Ni más ni menos. Pero, aunque no nos encontramos con las galerías andaluzas de renombre, las que estaban —salvo algunas excepciones muy evidentes— ofrecían un panorama de seriedad y rigor, con planteamientos artísticos que no diferían en nada de lo que tienen lugar en otros acontecimientos parecidos. En ArtJaén nos hemos encontrado con presencias de auténtica categoría. Hemos contemplado dos magníficas piezas del conocidísimo escultor hiperrealista John de Andrea, así como otras, no menos importantes, de Jackie K. Seo, Marc Sijan o Samie Salmon (Galería Clave de Murcia), tam-

bién en la misma galería, obras de Santiago Ydñez, José Manuel Broto y Eduardo Arroyo, entre otros nombres importantes. La galería Eduma de Linares presentaba un stand contundente, con obras espléndidas de Carmelo Palomino Kaiser, Paco Molinero Ayala, Carmelo Trenado, José Manuel Brazam, Paco Lagares y Enrique Brinkmann. Una pequeña muestra de lo que allí aconteció.

En definitiva, hemos asistido a una feria emergente que está llamada a ser muchísimo más. Basta con ello que muchos se dejen de divismos y apuesten por acontecimientos ilusionantes como éste. Lo demás vendrá por añadidura.

## Un granadino, finalista del Premio Fernando Rielo de Poesía Mística

Rafael Alfaro opta al certamen peruano con una obra agrupada bajo el título 'Hora de la tarde'

Efe / QUITO (PERÚ)

Siete de los once finalistas al XXVIII Premio Internacional Fernando Rielo de Poesía Mística son españoles, entre ellos el granadino Rafael Alfaro con la obra *Hora de la tarde*. Entre los finalistas del premio, que se fallará el próximo día 11 en Quito, hay además poetas procedentes de Colombia, Paraguay, México y Estados Unidos. De España, han llegado también a la final los sevillanos Enrique Barrero Rodríguez con *Liturgia de la voz abandonada* y María Sanz con *La honda madrugada*, además del albaceteño Lucrecio Serrano Pedroche con *Mi viaje a tu locura*. El jurado seleccionó esas once obras de un total de 254 que fueron enviadas de 30 países y el ganador recibirá 7.000 euros, así como la publicación de la obra.

## El rincón del vino

CAVAS HILL. LA DIFERENCIA

Fundada en el año 1887, Cavas Hill es una de las bodegas elaboradoras de vinos y cavas de mayor tradición del Penedès. Perteneciente a Grupo Garvey, su extensa gama de productos recoge la experiencia centenaria en la elaboración de vinos blancos, tintos, rosados y cavas, bajo una filosofía basada en el lema "Tradición, Calidad y Tecnología". Con el paso del tiempo y durante diversas generaciones sus productos se han convertido en símbolo de calidad y prestigio.

'Ennoblecir' es el término empleado por los especialistas para la tradicional acción de injertar la cepa con las distintas variedades de uva. Esta acción, que en el siglo XIX salvó a la vid de los estragos de la filoxera, fue el origen de la actual riqueza del Penedès. El término adquiere especial significado en Cavas Hill, bodega situada en el corazón del Penedès, en el pequeño pueblo de Moja, a 50 kilómetros de Barcelona, que elabora cavas según método tradicional, y vinos amparados bajo la D.O. Penedès. Desde 2003 pertenece a Grupo Garvey y, como el resto de bodegas del grupo jerezano, ha centrado su apuesta en la calidad de sus productos.

Sus orígenes se remontan al S.XVII cuando un emigrante inglés -Joseph Hill- inicia la explotación de las viñas en la finca 'El Masef'. En 1918 se constituyeron las primeras cavas subterráneas, iniciándose la producción con el método 'champanoise', hasta el día de hoy en el que, tras sucesivos aportes que han ido ennoblecendo la cepa de Cavas Hill, sus vinos y cavas gozan del prestigio reservado sólo a los productos de alta calidad.

Las condiciones climáticas de la zona son excepcionales. Un equilibrio perfecto de horas de sol y de lluvia y la proximidad al Mediterráneo -200 metros sobre el nivel del mar- hacen de estas tierras un rincón privilegiado. Después, la tradición y la tecnología, es decir, el saber de siglos, el cuidado artesano de manos expertas, la maduración en el silencio de la bodega, unidos a las más avanzadas técnicas enológicas continúan el proceso natural de estos excelentes productos.

El portafolio de Cavas Hill ofrece diferentes gamas de productos que van desde los Vinos Varietales (Chardonnay Hill, Cabernet Sauvignon Hill), Coupages Especiales (Blanc Bruc Hill, Oro Penedès Hill, Gran Toc Hill, Gran Civet Hill), los vinos de la gama Masía Hill (Blanco, Rosado y Tinto), Vinos de Aguja y Cavas. Dentro de éstos últimos, encontramos la Gama Oro (Brut Nature, Brut y Semi Seco), la Gama Artesanía (Brut de Brut y Rosado), Cava Brut Brutísimo y el recién incorporado Hillium, un nuevo y exclusivo Cava Gran Reserva del que sólo se han elaborado 2.000 botellas, elaborado con un coupage de Xarel·lo, Chardonnay, Macabeo y Parellada seleccionadas de las mejores viñas de cepas viejas de la bodega, vendimiadas de forma manual y seleccionando las uvas de máxima calidad.

Excepcionales vinos y sorprendentes cavas. Descúbrelos, saborealos, siéntelos.

